

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Sábado 9 de Junio de 1900

Núm. 230

## Actualidades

La política parece haber entrado en un período de relativa calma.

En este mes principiará el desfile de personajes á balnearios, playas y pueblos, según las necesidades médicas ó los gustos campestres de cada cual. Para los primeros días de Julio se anuncia la marcha á San Sebastián de la Real familia, y en Agosto se propone S. M. el Rey emprender su excursión marítima acompañada del Sr. Silvela.

Decrece visiblemente la agitación catalanista, y se dice que los elementos más bulliciosos de este movimiento desmayan en su empresa. La tormenta con que amenazaba la Unión Nacional se ha desvanecido en vapores de discursos, circulares y recepciones. En el horizonte internacional no hay nubes y la paz interior está doblemente asegurada por las previsiones del Gobierno y las impotencia de los que pretenden perturbarla.

Los corresponsales que varios importantes periódicos de provincias tienen en Madrid, telegrafaron anteanoche á sus respectivas publicaciones la noticia de que el Sr. Costa había declarado á sus amigos íntimos que S. M. la Reina procedió bien al negar la audiencia solicitada por varios organismos comerciales madrileños adheridos á la Unión Nacional.

También se atribuye al señor Costa la manifestación de que el directorio debió dar por terminada su misión el día del cierre de tiendas, pues cuantos actos realizó desde entonces han sido otros tantos desaciertos.

El día 1.º de Julio comenzará el canje de títulos del antiguo amortizable y valores coloniales del interior que dispone la ley de Conversión, y, al efecto, ya está redactado el reglamento para la ejecución de dicha ley.

El ministro de Instrucción Pública tiene en preparación, además de los decretos de que ya hemos hecho mención otras veces, uno reglamentando la enseñanza primaria.

El que establece la oposición para ingresar en el profesorado está ya casi concluido.

## INDIRECTAS

Dicen que los ingleses están haciendo la ronza á las Baleares.

Yo me escamo con razón y es de temer un atraco, por que los ingleses son fieles devotos de Caco.

se ha reunido y ha tomado acuerdos muy reservados. ¡Así serán ellos!

De Carrasquilla:

“Ahora se anuncia en America la enseñanza á las señoras de lo que se llama la telegrafía amorosa.

¡Apenas hace ya tiempo que la mujer española tiene olvidado ese estudio que sólo aprenden las tontas! Pero amigo, ¿V. lo ha dicho siempre todo con la boca?

Otra noticia:

“En vista de los graves desórdenes que se vienen sucediendo en la China, las grandes potencias se han puesto de acuerdo para ejercer una intervención.”

Es posible que intervengan y que los pongan en paz, pero á los chinos, sin duda les cuesta la torta un pan.

El P. Cobos.

## NOTAS DE FERIA

Anoche se suprimió ya la iluminación de los arcos, que con la profusión acostumbrada venían alumbrando el real de la feria. Solo quedaron los grupos de bombas y los de la fuente de los Tejares.

Antes que esto se ha suprimido el alumbrado en el Teatro-Circo. La primera noche de feria estuvo casi á oscuras y eficionados á la luz á mezzo giorno, anteanoche repitieron las tiarablas.

En este teatro ejecutó anoche la banda de Ingenieros el *Crepúsculo* de Juarraz, preciosa pieza, que fué repetida entre los aplausos de la concurrencia. Es de notar que lo del *Crepúsculo* no fué indirecta por la poca luz.

También tocó la del R-y obteniendo aplausos.

### Concierto musical

Que tarde la de ayer ¡Oh Padre Cobos! Con un sol de justicia que abrazaba millares de personas ayer fuimos á ver el festival de nuestra plaza. El tendido de sombra estaba lleno, pero lleno de sobra de muchachas de las que loco vuelven á cualquiera por su garbo andaluz y por su gracia. Yo no sé si el calor que se sentía fué de Febo ó nació de las miradas de mujeres, que estaban seductoras con el adorno de mantilla clásica. Pero sé que el ambiente era del Trópico, que palcos y tendidos deslumbraban, y que á las cuatro y quince de la tarde entraron por la puerta de la plaza las cinco presidentas que al ser vistas aplausos muy nutridos escuchaban.

Por cierto que el coche que las conducía era del exdiestro *Guerrita* y para que dignamente llevase á las hermosas presidentas se engalanó con flores el *landeau* y las guarniciones de los caballos.

Acompañadas estas lindas señoritas por la comisión al efecto nombrada, ocuparon la presidencia situada en el centro del tendido de sombra.

Momentos después la banda de música del Cuerpo de Ingenieros salió tocando un paso doble, y frente á la presidencia ejecutó la preciosa *overtura* de Saint Saens, titulada *La Princesa Yagne*.

Después la misma banda interpretó con la maestría que le es habitual *La cacería*, cuyas notas traen á la mente, como evocadas por mágico conjuro, las escenas de una expedición cinegética.

El regimiento de Granada tocó lue-

go la fantasía de *Coppelia* y el coro de repatriados de *Gigantes y cabezudos*.

El criterio de los vendedores y de los muchachos impidió oír esta parte del concierto.

Un *poupouri* de *Gigantes y cabezudos* y el poema descriptivo de Eidemberg, el *Molino en la selva*, fueron las obras que con verdadero gusto interpretó la banda del regimiento del R-y.

Al terminar, Palomares seca una fotografía de la presidencia y la música de Ingenieros ameniza el acto.

Seguidamente salieron los carreristas, que fueron igualmente fotografiados, mientras tocaba la banda del Rey. De las carreras de cintas y carrousel... vale más callar.

Cuando terminó aquello, las tres bandas, de Ingenieros, el Rey y Granada, bajo la dirección del músico mayor de la primera, interpretaron magistralmente la cuarta *Marcha de las Antorchas*.

Con esto el festival finalizaba y el desfile empezó hacia la Victoria, cuyo ambiente era ayer auras de gloria viendo aquella belleza que llegaba.

Mujeres cuya gracia subyugaba traían con placer á la memoria tanta y tanta mujer como en la historia las páginas llenó. Las admiraba como puede admirarse la poesía en la tierra del sol, Andalucía; y al terminar desfile tan brillante otra vez por mirar tanta belleza el paseo recorrí con ligeros zambombos y me marché á mi casa tan campante.

El Leguítio.

### Festajes

Para mañana está anunciada la CORRIDA DE NOVILLOS-ROROS de la ganadería de D. Antonio Guerra, estoqueados por Rafael González (*Michaquito*) y Ricardo Luque (*El Camaró*).

El lunes y martes próximos habrá TIRO DE PICHÓN, y con esta fiesta terminarán las anunciadas para la Feria de Nuestra Señora de la Salud.

## A los comerciantes

La Intervención del Estado en la renta del timbre ha dictado sobre la aplicación de este impuesto, á los cheques al portador ó nominativos de que habla el artículo 144 de la ley del ramo, las reglas siguientes:

Primera. Todo cheque al portador ó expedido á favor de persona determinada, llevará á su expedición timbre especial móvil de 10 céntimos de peseta cuando su cuantía no exceda de 25 mil pesetas; timbre de 25 céntimos desde 25.001 á 50.000 pesetas, y timbre de 50 céntimos desde 50.001 pesetas en adelante, con arreglo al artículo 144 de la Ley del Timbre. Estos cheques, al ser satisfechos por el librado, no necesitan timbrado alguno en el recibo.

Segunda. Cuando este cheque al portador ó nominativo sea satisfecho por el propio librador ó renovado por él á su vencimiento, sin haber sido objeto de un protesto en las condiciones que luego se dirán, ó lo que es lo mismo, cuando por desnaturalizarse deje de ser el mandato del pago, á que se refiere el artículo 534 del Código de Comercio, y se convierte en un documento de giro, no podrá legalmente ser renovado ni satisfecho sin estar reintegrado con sujeción á la escala del artículo 143 de la Ley del Timbre, y en este caso deberá además reintegrarse el recibo con el timbre especial móvil que dispone el art. 192 excepción 2.ª

Tercera. Cuando se una el cheque el correspondiente protesto, en el que conste que en la fecha en que se expi-

dió aquél tenía el librado en su poder, de la propiedad y á disposición del librador fondos suficientes para satisfacerlo, no necesitará llevar el cheque otro timbre, que el que con arreglo á lo dispuesto en el artículo 144 se le haya unido á su expedición.

Y cuarta. No hay necesidad de fechar antes de la firma el recibo de los cheques, pudiendo, por lo tanto, continuar observando la costumbre de no hacerlo, en razón á que, á los efectos de la Ley del Timbre, el justificante de la fecha del pago se hallará en los libros de la contabilidad del librado.

Respecto á la fecha que deba fijarse en el Timbre, cuando el documento lleve dos ó más, pues sólo en este caso es de suponer que haya duda, ha de atenderse á la fecha del acto que el timbre legaliza. Así, por ejemplo, si el Timbre que lleva el cheque á su expedición es móvil, la fecha de la expedición, es la que debe estamparse en él; correspondiendo poner la fecha del pago en el Timbre especial móvil que legaliza el recibo, en los casos en que este Timbre sea necesario, y debiendo siempre tenerse en cuenta que los Timbres han de utilizarse con indicación numérica del día, mes y año, representando el mes por el número de orden que le corresponde en relación á los doce meses del año, en forma que suponiendo fijado un timbre el día 10 de Mayo de 1900, la inutilización se hará escribiendo sobre el mismo 10,5 de 1900 ó 10,5 900.

### PLUMADAS

## NOCHES DE FERIA

Sin limpiarse el polvo de la tarde vuelve la juventud á los paseos: ellas, á lucir sus trajes y hermesura; ellos á verlas pasar.

Entre tanto, las mamás, viendo cuál se solazan sus retoños, departen amigablemente, con la mayor buena fé del mundo sin olvidar la indispensable *tijera*.

Mariposeando y en alegre charla van las chiquillas hasta que cualquier aturdido joven cede ante los encantos de su cuerpo y declara su amor balbuceando.

¡Cuántas veces la luz que irradia de las bombas de gas, habrá iluminado esta escena y el rostro de mas de uno, en donde la felicidad se reflejaba!

Almibarado conjunto, que contrasta con lo que acá y acullá sucede.

Lo más clásico está en otro sitio, donde el pueblo soberano impera y los convencionalismos sociales desaparecen. Allí hay palomas nocturnas, que arrullan sin cesar, gente de pueblo, que se emboha mirando las múltiples instalaciones y no faltan graciosos que toman el pelo á quien pueden.

De estos, donde hay abundancia, es en las buñolerías. El paso de las Termópilas no fué tan difícil como pasar de largo ante las buñolerías, que ya adulan llamando *güen mozo* á cualquiera para que entre á probar la masa frita, ya con la sorna de que saben hacer uso dicen: “E te año no ocmen *güeruelos* los señoritos porque se *asientan* en el *estógamo*.” Y menos mal cuando es esto solo y no se recibe una rociada de *indirectas cobosianas*.

Más allá de las buñolerías se extienden los puestos en los que á *fijs precios* (sic) pueden comprarse mil baratijas y en algunos se exhiben muestras del tenor siguiente: “*Se Acen Toda. Clase De Conposturas*.” Estos sitios son los que prefieren muchos forasteros para adquirir por poco dinero objetos

con que feriar á las amigas de su pueblo.

El hombre sin estómago, el que traiga estopa, las vistas con reservados que no son tales, el columpio y los caballos de madera, constituyen un núcleo ante el cual niñas y muchachos, paletos y granujas se paran, escuchando estridentes ruidos, murgas inarmónicas y gritos discompasados de los artistas, que en rústico tablado se presentan para invitar al público á que visite sus barracas.

En el otro extremo, deslumbrante con la profusión de luces, se ve la tienda del Círculo de la Amistad.

Cuando los paseos van quedando solitarios, entonces aparecen en el sa óu lindas jóvenes aristocráticas, que poco después se entregan á los placeres con que Terpsícore les brinda.

Los acordes de la música, el crujir de la seda, las caras bonitas, todo se escucha, se contempla fuera y más de dos abren un palmo de boca contemplando el lujo y la hermosura allí encerrados.

Aureliano G. Chacel.

## Ingleses y boers

(Del Herald)

Londres 8

El periódico *Daily Express* publica una *interview* celebrada con Mr. Küger.

Declaró el presidente de la República del Transvaal que la guerra no está de ninguna manera terminada y apenas si ha hecho otra cosa que comenzar.

Añadió Küger que los boers podrán sostenerse en Lydenburg mucho tiempo, con los medios de defensa que hay allí.

Rechazó la especie que se le ha atribuido de que pensara refugiarse á bordo de un buque holandés, ni en otra parte.

Terminó la *interview* con Küger, telegrafada al periódico inglés, declarando el presidente de la R. pública del Transvaal que permanecería á la cabeza del Gobierno y que pensaba volver á entrar en Pretoria.

*The Morning Post* publica un telegrama de Pretoria, fechado el día 5 de este mes, diciendo que los oficiales ingleses prisioneros en Daasport se negaron á abandonar su prisión y se apoderaron de un comandante boer, el cual se vió obligado á anular la orden de partida.

El despacho á que me refiero da también la noticia de que los ingleses no encontraron ningún cañón en Johannesburgo.

El *Daily Express* publica en su número de hoy un telegrama de Lorenzo Marqués asegurando que lord Roberts ha capturado dos trenes cargados de prisioneros que los boers conducían. Hasta la fecha no está confirmada la anterior noticia por otros conductos.

El mismo periódico inglés publica un telegrama de Pretoria diciendo que corre allí el rumor persistente de que los ingleses tuvieron un millar de muertos en los combates de Elandsfontein.

En Londonderry, importante ciudad de Irlanda, organizóse una manifestación para celebrar la toma de Pretoria.

Los manifestantes recorrieron varias calles entonando la marcha de las Antorchas.

Numerosos grupos de gente del pueblo atacó á pedradas á dichos manifestantes, aclamando á los boers y gritando ¡Abajo la reina Victoria!

Copio: “El Directorio de la Unión Nacional



La Policía intervino, dando varias cargas hasta disolver las turbas.

Han resultado muchos heridos, y se han operado gran número de prisiones.

En Belfast, población también irlandesa, el populacho atacó á un grupo de manifestantes que celebraban las últimas victorias en el Africa del Sur.

La policía cargó sobre los alborotadores, resultando del encuentro seis agentes heridos.

Las detenciones son numerosas.

Un telegrama de Pretoria dice que el general boer Dewet ha capturado al sur de Johannesburgo á 250 soldados ingleses, apoderándose además de 56 carros de víveres y municiones que aquellos custodiaban.



### Batalla naval de Barcelona 9 de Junio de 1859.

Hallándose en guerra D. Pedro I de Castilla con el IV del mismo nombre de Aragón, declarada por aquel por negarse éste á devolver dos naves plantadas apresadas, en aguas de Saalúcar de Barrameda, por la flota aragonesa, presentóse el monarca castellano ante Barcelona con una escuadra compuesta de 32 galeras y 23 barcos de varias clases y tamaños, que mandaban los capitanes D. Garci-Alvarez de Toledo, D. Diego García Padilla, micer Lanzarote Pezaña, Pedro López de Ayada y micer Gil Bocanegra.

Los barceloneses, para estorbar el paso de las naves castellanas, habían obstruido la entrada del puerto con numerosos obstáculos; mas sorteados estos con habilidad suma, el de Castilla se dirigió hacia la parte llamada de las *Tuscas*, donde, desplegadas en línea, estaban los barcos del de Aragón, gobernados por el conde de Osuna, por el vizconde de Cardona y por los capitanes Gilaberto y Bernardo de Cruilles, Pedro Astert y Bernardo Margarit.

En las primeras horas de la tarde del día 9 de Junio de 1859 comenzaron un combate que duró hasta el anocheo del mismo día.

Auxiliadas por gente de tierra, las diez naves de que se componía la flota aragonesa y catalana, lucharon con bravura y gran maestría hasta el extremo de que, no obstante ser más poderosa la castellana, salieron victoriosas y sin sufrir grandes daños, y menos con relación al número y calidad de los enemigos.

Con muchas bajas y no escasas averías, tan luego la noche se vino encima, se retiró el castellano sin conseguir su propósito.

## EL SOL

Un sabio de renombre, el profesor Langley, secretario de la Institución Smithsonian, de los Estados Unidos, hacía notar poco ha que si pudiésemos elevarnos por encima de la atmósfera terrestre para mirar al sol, á simple vista nos pareciera un astro azul. Y añadía: «El verdadero color de nuestro sol es azulado».

Tal aserción, causando alguna sorpresa, ha dado origen á vivas discusiones en el mundo científico. Más he aquí que otro sabio no menos distinguido, el astrónomo See, profesor en el observatorio naval de Washington, viene á robustecer con argumentos y hechos nuevos la tesis del secretario de la Institución Smithsonian. Por lo demás nadie mejor que él se halla en condiciones para acometer la solución del problema. El profesor See es un astrónomo á quien una serie de recientes y maravillosos descubrimientos ha dado una celebridad universal. En pocos años lleva descubiertos muchos nuevos astros: soles radiantes, soles oscuros, estrellas dobles y triples, de los cuales ha estudiado los movimientos y la naturaleza.

M. Langley tiene razón. Nuestro sol es realmente azul y no amarillo como lo vemos á través de la atmósfera. Figúrenos rasgado ó enteramente corriendo ese velo engañoso que se opone á la vista, á la visión real; y enseguida el cielo aparece bajo un aspecto inopinado, de este modo: el fondo del cielo es negro completamente; en aquel golfo de tinieblas, en la cima de nuestra bóveda celeste, radia soberbiamente un gran astro azul: es nuestro sol.

Su brillo maravilloso no empaña, no eclipsa el brillo de las demás estrellas; al contrario, apesar de él, brillan con luz infinitamente más viva que antes, en la noche serena. Unas aparecen blancas, otras amarillas, las hay rojas, violáceas, azules, verdes, rosadas; variando hasta el infinito, y siendo, como son, innumerables, presentan los colores del arco iris y recorren toda la gama de los matices. Entre tantos luminarios coloridos, aquellos cuyo tinte se había podido admirar aún á través del velo aéreo, acusan entonces su matiz con una limpieza prodigiosa; y la luna, que acaba de aparecer en el horizonte, es de una blancura azulada y de un brillo persistente, con todo y la presencia del bello sol azul.

Por extraño que pueda parecer á la idea que de él tenemos, este es el aspecto real del universo; el cielo estrellado que vemos á través de la atmósfera, es una ilusión. Si la negra inmensidad de los espacios infinitos puede transfigurarse para nosotros en un cielo de azul, ¿no es merced al juego de la luz, á sus cheques, á sus rarefacciones en nuestra atmósfera, donde hay rastros de vapor, donde navega un mundo de gérmenes errantes en la cual flotan nubes de polvo impalpable?

Apartad esos obstáculos que retardan, que rompen, que rechazan las ondas luminosas, como las rocas gigantes contrarían las olas del Océano, y, cesando de repente la difusión de la luz, quedará vuestra mirada sumida en los negros abismos, donde gravitan nuestro sol azul y todos los astros gloriosos.

Mas ¿porqué nuestro sol es azulado y no amarillo pálido con argentados reflejos, como se dice que lo ven al mediodía á simple vista los que en él pueden fijarla? ¿O amarillo de oro puro, como todos podemos contemplarlo cuando sale ó cuando se pone? Porque el calor del sol es inmenso y para producir intensidad de calor, es necesario producir, al mismo tiempo, en superabundancia, ondas de luz azul.

Si, contemplando desde el fondo del océano aéreo en que vivimos, el sol azul aparece á nuestros ojos como un astro amarillo, es porque las ondas de luz de este último color son más largas, tienen mayor amplitud que las azules. Aquéllas, por consiguiente, atraviesan nuestra atmósfera con mayor facilidad, con más rapidez. Cuando la luz azul llega á nuestros ojos, las ondas amarillas han puesto en ellos un orbe de oro.

Los planetas y sus satélites no son visibles sino á favor de su proximidad á la tierra. Salvo esos pequeños astros y las cometas errantes, todas las estrellas que pueblan el firmamento son soles; hasta la Vía Láctea es, en cierto modo, una reunión de soles de la cual forma parte el nuestro, figurando allí en muy modesta categoría.

El color de todos estos lejanos soles cambia á medida que van haciendo su carrera inmensa. En su juventud, una estrella es amarilla, y su amarillez es de tal duración que podría creérsela eterna, pero también la estrellas envejecen y declinan.

Cuando un sol ha llegado á la plenitud de su esplendor se ha vuelto azul; su tinte azulado se acentuará á través de los siglos, hasta llegar la época en que disminuyan el calor y la actividad del astro.

Probado como está hoy día que un foco de calor intenso es, por la misma razón, como se ha dicho, manantial abundante de luz azulada, el color de una estrella es seguro indicio de su temperatura.

Cualquier estrella amarilla y verde será menos ardiente que una estrella azul del todo.

A veces un sol de inmenso ardor viaja de conserva con otro de temperatura mucho menos elevada. La estrella B, por ejemplo, en la constelación del Cisne, es doble; así, pues, siendo uno de los dos astros gemelos azul oscuro y el otro azul claro, el primero dá mucho más calor que el segundo.

El Escorpión, astro enorme de un rojo de fuego, se apareja con un pequeño sol verde pálido.

Castor es, igualmente, una estrella gemela formada de dos soles, que, más grandes que el nuestro y estrechamente unidos, gravitan en torno de un tercer sol invisible, cuya existencia y poderosa acción se revelan por los movimientos que imprime á aquellos dos grandes luminarios.

El astro desconocido y misterioso probablemente es de la clase de soles negros ó sombríos que el astrónomo del Observatorio de Washington descubrió y que navegan en la luz de los soles refulgentes.

Visto en telescopio, Sirio aparece como un astro de azul muy oscuro, de lo cual se deduce que engendra cien veces más de luz y de calor que el sol nuestro, con ser apenas cuatro veces mayor que este.

La estrella Vega en la constelación de la Lira, siendo azul y muchos centenares de veces más grande que el sol, debe de tener una temperatura y un brillo que exceden á cuanto pueda imaginarse. Y ¿qué diremos de Alción, que es mayor mil veces? ¿Qué de Acturus, ese rey de los soles que esparce por el universo cinco mil veces más luz y calor que el astro del día?

Sin embargo, nuestro sol es enorme. Puede formarse una idea de su magnitud con decir que si el astro se dividiera en 1.250.000 partes iguales, cada una de ellas fuera tan grande como la tierra. En cuanto al calor que emite, no es posible tener idea de su intensidad. Solamente en el espacio de un segundo, el calor que radia el sol bastaría con exceso para llevar instantáneamente al grado de ebullición 500 millones de kilómetros cúbicos de agua helada. Si tan espantosa avalancha de calor se derramase por la tierra, esta se incendiaría. No lo recibe más que en fracción infinitesimal.

La atmósfera del sol, profunda de unos 8.000 kilómetros, está formada de vapores metálicos y gases diversos. Vista con el telescopio, su superficie presenta el aspecto de un mar oleoso y gris en el cual flotan multitudes de blancos copos de un resplandor mágico. Estos son las nubes del sol.

Este es el carbón del cual hace brotar el electricista la luz artificial más refulgente; ese es también el carbón puro que el sol emplea para engendrar el océano de luz y de calor que desborda de su seno.

Efectivamente, sus nubes están casi del todo formadas por gotas incandescentes de carbono líquido cuyo esplendor excede de modo incomparable al brillo del filamento de carbón en la lámpara eléctrica. Cuando se reflexiona que la superficie entera del enorme luminario se halla revestida de esas nubes de las que cada partícula es una lámpara ardiendo, inmensamente luminosa, se comprende mejor cómo su luz, después de derramarse por el espacio y atravesar el abismo de 150 millones de kilómetros que nos separan de él, pueda todavía esparcir sobre nosotros la triunfante claridad del día.

La intensidad del calor del sol, por más que sea ya muy grande, aún se acrecentará progresivamente durante miles de siglos. El astrónomo americano anuncia que de aquí á unos ochocientos mil años, el sol será ardentísimo y, por consiguiente, su color tan azul, tan radiante y obscuro que los habitantes de la tierra, por fin, podrán contemplarlo en su verdadero aspecto.

Hace ya treinta y cinco millones de años que el sol empezó á resplandecer en el cielo y á derramar siglo tras siglo cada día más luz en el vasto universo. En fuerza de producir tanto calor y claridad tanta, el soberbio Titan se consume y da su vida. Ya su cuerpo se contrae y disminuye de día en día. De aquí á diez centurias será cien ki-

lómetros menor que ahora; y entonces, en los futuros siglos, estará en la plenitud de su azulado fulgor, siendo menos voluminoso que ahora. Entonces le llegará también un periodo en que irá declinando. Su calor disminuirá pronto y la tierra se volverá infecunda. El hombre y los irracionales emigrarán hacia el Ecuador, donde quizás vivan con más pena aún durante algunos centenares de siglos, en un perpétuo invierno. Después la vida se extinguirá en la tierra. Por el frío del cielo perecerá la raza humana. Mas también fuera posible que sucumbiese á la acción del sol cuando este, dentro cosa de un millón de años atrasará la tierra con sus igneos rayos. En este caso, todo lo que vive y verdea sería destruido por el fuego celeste y se cumplirá la antigua profecía de la sagrada Escritura. Sea cual fuere la catástrofe final que haya de venir, aún está lejos, y durante mucho tiempo todavía podrá continuar el hombre trazando surcos en la arena movediza y proseguir en sus quimeras.

Y cuando, en tres ó cuatro millones de años, nuestro bello sol cese de inundar el mundo, ¿qué será de él? Se bañará en la luz y el calor de los rayos del sol Vega, hacia el cual se precipita ya, arrastrando en pos de sí la tierra y los demás planetas. Oscurecido, pero siempre vibrante, reflejará desde luego en el espacio insondable las luces del astro glorioso que le llama y atrae. Es posible también que después de un reposo mil y mil veces secular, de súbito vuelva á encenderse; pues en la inmensidad del tiempo y del espacio todo es posible: las prolongadas lasitudes, las primavera, la muerte y la vida. Pero, finalmente, ¿qué habrá alcanzado la inmensa labor del sol, su actividad prodigiosa, durante miriadas de siglos? Dar esplendor á la vida, suscitar las energías del mundo y hermosear deliciosamente la tierra y los cielos.—A. Boscowitz.

## LOS INGLESES EN BALEARES

De un periódico de París traducimos, sin comentarios, lo siguiente:

En varias ocasiones hemos tenido motivo para llamar la atención acerca de los manejos de los ingleses en las islas Baleares.

El gobierno español—lo hemos hecho constar con satisfacción—ha tomado ciertas medidas para organizar la defensa de aquellas islas.

Los españoles, al igual que nosotros, son rápidos para decidir, lentos para ejecutar.

No sabemos nada de los resultados que hayan ofrecido las discretas medidas adoptadas: lo que conocemos bien, son los manejos ingleses y los preparativos realizados para la ocupación de las islas Baleares.

Hemos recibido, á este propósito, una carta de Palma, que no deja subsistente duda alguna.

En ella se hace notar la frecuencia de las visitas que los buques de guerra, y aún las escuadras del Reino Unido, efectúan á las Baleares.

Ultimamente, una de estas últimas se hallaba surta en la bahía de Pollensa, que no está separada de la de Alcudia más que por un pequeño cabo de dos kilómetros.

Durante su permanencia en dicha bahía, los ingleses practicaron sondeos en las aguas de la costa, cerca de Balceta.

Un centenar de soldados de la escuadra había desembarcado, provisto de aparatos de uso desconocido para nuestro correspondiente.

Dos días después, y en presencia de los habitantes de Alcudia, que habían acudido á la costa, los ingleses hicieron una maniobra de desembarco en que tomaron parte más de quinientos hombres. Los soldados llevaban consigo muchas piezas de artillería, y al siguiente día, durante la noche, repitieron la operación utilizando los reflectores eléctricos.

Los ingleses han practicado los mismos ejercicios en diversos puntos de

las costas Baleares, y los pescadores españoles han observado en ciertas rocas señales pintadas ó esculpidas en los sitios en que se hace fácilmente un desembarco.

Esas señales abundan, sobre todo en la parte de la costa llamada Pi de la Posada, en la playa del Mal Paso, en torno de la montaña de la Victoria, en la entrada de la bahía de Alcudia, en las costas de Artá, en el campo de Pera y en las playas de Santa Margarita, Muro y Albufera.

## CRISTETA

Una tarde, ya hace algunos años, entré en el estanco, y mientras la estancuera contaba los cigarros que le había pedido, observé que una niña que podría tener siete ó ocho años, estaba allí llorando, con una carta en la mano.

—¿Por qué lloras, chiquita?

—¿Porque no llego!

La niña no llegaba al buzón para echar la carta.

Se la quité de la mano y la eché por la rendija de la caja oficial.

—¡Vaya, ya está! ¿Me das un beso?

La niña se empinó sobre la punta de los pies, me tendió la mejilla, le di un beso y se marchó secándose las lágrimas con el dorso de la mano.

Desde la puerta del estanco la fui siguiendo con la vista, y cada diez ó doce pasos se volvía á mirarme con esa curiosidad y ojos como espantados con que los niños miran en silencio á todo aquél que les impresiona...

Dos ó tres años después, una noche, al salir de una reunión de amigos, entre doce y una, me separé de ellos de prisa y corriendo porque empezaba á llover, y delante de una puerta que tenía aldabón por ser la casa antigua, había otra niña más alta que la de marras, y también llorando.

—¿Estará de Dios que yo me encuentre siempre con niñas afligidas?— dije para mis adentros.—Y olvidando un instante la lluvia, que empezaba á arrear, me paré y dije:

—¿Por qué lloras, muchacha?

—¿Porque no llego!

—¿Era la misma del estanco!

No había crecido mucho; pero ya representaba doce ó trece años.

—¿Tú eres la que no llegaba al buzón?

—Sí, señor, y usted el caballero que me dió un beso.

—El mismo; y ahora lloras porque no llegas á coger el aldabón de la puerta. ¿no es eso?

—Sí, señor; porque me corre mucha prisa llamar. Haga usted el favor de dar tres golpes y repique.

La obedecí con mucho gusto.

—¿Y dónde vas á estas horas y con esa lluvia?

—A buscar al médico, porque mi madre se está muriendo.

—¿Y por qué no ha venido tu padre ó tus hermanos, ó la criada?

—¿Porque no tengo padre, ni hermanos, ni hay criada en casa.

—Y tu madre, ¿qué hace?

—Pues cuando está buena, cose para fuera.

—¿Y tú?

—Pues yo le ayudo.

—¿Cómo te llamas tú?

—Cristeta.

—¿Y dices que tu madre se muere?

—Sí, señor; ha dicho el médico que si le volvía á dar un ataque que le dió esta mañana, que le llame corriendo. ¡Ya bajan!

En efecto, se veía luz á través de la

—Toma, hija mía.

Saqué unas monedas del bolsillo; se las di, y me marché corriendo, porque llovía á mares.

Más de una vez me acordé de la chiquilla aquella; pero ya no volví á verla hasta tres años después, en que la casualidad, que gobierna el mundo, me la puso otra vez en mi camino.

Era ya una mujercita, casi vestida de largo, y en la iglesia de las Trinitarias, á la que yo suelo entrar con frecuencia á la hora del *Angelus*, la advertí en la sombra y soledad del diminuto templo.

Estaba de pie, vestida de luto, de-



lante del Cristo de la Luz, empinada sobre la punta de los pies, como la vez primera en que la encontré siendo niñita, J, como de costumbre no llegaba a besar los pies del Cristo, como era su intención manifiesta.

Y sin prevenirla y de sorpresa, la cogí con ambas manos por debajo de los brazos, la levanté a la altura necesaria y besé.

Y enseguida se volvió hacia mí asombrada, y me reconoció, como yo a ella. Salimos a la calle, y Cristeta me dijo: —Parece cosa de Dios que esté usted siempre para hacerme el gar adonde no alcanzo.

—Estás de luto... —Ay! sí, señor; estoy sola en el mundo, y pobre y sin trabajo; y se me pasan por la cabeza tan malas ideas, que vengo a pedir a Dios que me las quite.

En aquel momento pasó junto a nosotros un mozaillon envuelto en una capa y cubierta la cabeza con un pavoro; nos miró, y se quedó parado a distancia.

—Adios, adios; que usted lo pase bien —dijo la muchacha, y me dejó con las ganas de hacer una de esos *intervius* que a mí me encanta hacerles a los pobres, porque con ellas se aprende más que con los libros...

Y aquí se hubiera acabado la historia de los tres encuentros con la desconocida, si, hace pocas noches, no hubiera venido a darle fin un suceso tan corriente en la vida madrileña.

En una calle estrecha, aunque céntrica, entre dos grandes vías, había un gran corro de gente, a la una de la madrugada. Mujeres, vagos, golfos, guardias de Orden público, voces, blasfemias, insultos... Y en medio de todo esto, dos mujeres pegándose y diciéndose cosas horribles, y uno de los guardias gritaba:

—La Cristeta y la otra van presas. ¡La Cristeta! El nombre me resonó en el corazón; rompí el grupo de gente, miré al centro... Si, era ella, la niña del beso, la muchacha de la madre moribunda, la mujer del templo...

—Tú, eres tú! La desgraciada, que estaba con el pelo desgreñado, la cara llena de sangre, el rostro descompuesto por la ira, rompió a llorar al verme, y exclamó, con una expresión de dolor que quedó grabada en mi memoria para toda la vida:

—Ay, señor! ¡Ahora sí que no hay para qué, ni por qué levantarme; antes no llegaba a nada; pero hay un momento para las pobres en que se llega a todo...

Y la vi desaparecer, entre los dos guardias, seguida por los insultos de la gente...

Eusebio Blasco.

## POESIA

### LOS CABALLOS DE MADERA

Cual paraguas inmenso de la feria ruidosa en la esplanada se abre un redondo pabellón de lienzo.

Pabellón que en su vértice clavada luce una bola de metal que brilla y sobre ella a los aires desplegada, como una llamarada, una bandera roja y amarilla.

Fierros barrotos penden del movable armazón, cuyas barras metálicas se extienden formando con el lienzo pabellón; de esos barrotos rícos se suspenden torneados caballos de madera que luego el aire hienden, circulando en vistosa confusión al empuje de un hombre musculoso con fuerzas de león.

Súbense en los corceles de madera alegres los *chiquillos*, esperando que empiece la carrera al choque timbrador de los platillos que acompaña un repique de palillos botando del tambor en la zucha estera.

Ya girando y girando van como galopando unos detrás de otros los torneados potros.

Mas como penden fijos de una barra que al armazón se agarra,

aunque van tan veloces como el viento dando vueltas y vueltas sin cesar, ni siquiera un momento se pueden alcanzar.

Así a veces el hombre sin estrella pasa la vida amando una esperanza; suele correr y galopar tras ella y aunque galopa y corre no la alcanza.

Enrique Redel.

## Crónica Provincial

Escriben de Pueblo Nuevo lamentándose de que no se proceda a la construcción de un nuevo cementerio, porque en el que hoy existe es casi imposible la inhumación de cadáveres sin exhumar otros que por su estado de descomposición, dado el corto tiempo que llevan bajo la tierra, difícil y hace peligrosa la operación.

Por término de diez días, a contar desde el de ayer, se celebrará en el Ayuntamiento de Espejo, la subasta para el arriendo del arbitrio municipal sobre el uso obligatorio de pesas y medidas.

La Guardia civil del puesto de Lucena da conocimiento a este Gobierno, de que en la noche del 5 del corriente le han sido robados al vecino de aquella localidad Pedro Juliá Torres, infinidad de objetos, alhajas y ropas de su casa calle de los Alamos núm. 78, habiendo fracturado los ladrones la puerta de la calle para efectuar el robo, aprovechando la ocasión de que los dueños se encontraban en una finca de campo que tienen en el término de Cabra.

La de Villaviciosa ha detenido a Salvador García Jiménez, que se encontraba reclamado por el Juzgado de Instrucción de Posadas por el delito de robo de caballerías.

La de Posadas ha detenido también en la mañana de ayer a la vecina de aquella villa Rosario Carmona Rodríguez, autora de un robo de carne de cerdo, efectuado en el molino de la Merced, de aquella demarcación, al vecino de la misma Antonio Boceró Fernández, habiéndosele ocupado seis libras de aquella.

## Crónica Local

### Trenes baratos

Con motivo de la festividad del Santísimo *Corpus Christi* y gran corrida de torros que tendrá lugar en Sevilla el día 14 del corriente, la Compañía de los ferrocarriles de Madrid, a Zaragoza y Alicante, ha dispuesto la expención de billetes a precios reducidos, en segunda y tercera clase, en esta forma: Córdoba, 15 pesetas 35 céntimos en segunda clase, y 8'45 en tercera.—Almodovar, 13'45 y 7'70 respectivamente.—Posadas, 12'20 y 7'15.—Hornahuelos, 11'10 y 6'65.—Palma del Ric, 9'75 y 5'85. El viaje desde Córdoba se hará por el tren mixto número 2, que sale de Córdoba a la una y cincuenta minutos de la madrugada del expresado día 14, y el regreso por el tren mixto número 1 de los días 14 y 15 que parte de Sevilla a las ocho y cincuenta de la noche.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 37'60°; a la sombra, 31'60°; mínima, 14'20°; media, 22'90°; estado del cielo, despejado; dirección del viento, E.

### Guardia municipal

Los individuos de dicho Cuerpo han intervenido durante las últimas veinticuatro horas en las siguientes sucesos:

El jefe, auxiliado por otros guardias, detuvo anoche a dos sujetos, uno de ellos natural de Vergas (Almería), y otro de Málaga, que habían escondido debajo de una piedra en una obra de la calle de Diego León, una pulanqueta y una llave, que fueron encontradas por varios jóvenes que se hallaban jugando en dicho sitio.—El mismo jefe ha recogido hoy en el mercado público tres conejos, uno de ellos en estado de

putrefacción.—El número 70 ha denunciado a un hombre y a una mujer que promovieron escándalo por cuestión de *ochavos*.—El propio guardia denuncia también a un arriero de huerta que llevaba las caballerías sin reatar por la calle de Agustín Moreno.—El 10 detuvo en la calle de la Feria a un *junera* que molestaba a los vecinos y que iba provisto de un puñal, una navaja y un bastón.—El mismo denuncia a un cartero que entró con el vehículo por los jardines de la Agricultura.—El 11 denuncia a su vez a varios individuos que esta madrugada promovieron escándalo en una casa de lenocinio de la calle de Miraflores y rompieron el trasparente que había a la puerta.—El 39 detuvo anoche a otro escandaloso en una casa de igual clase en la calle de la Candelaria.—Y, por último, el 45 denuncia a un valiente que maltrató a dos mujeres en la calle del Bien Pastor.

### Muerte repentina

En un establecimiento de la plaza de las Tendillas, donde entró por encontrarse enfermo, ha fallecido hoy a las cuatro y media próximamente de la tarde, un anciano llamado Angel Fernández de Gracia y domiciliado en la plazuela de Chirinos, que había sido cochero en varias casas de particulares.

### Orden de la Plaza del día 10 de Junio

Guardia del Principal, Regimiento Lanceros de Sagunto.—Idem de la Carcel, Regimiento Infantería de la Reina.—Jefe de día y Presidente de la Junta inspectora de provisiones, el señor Comandante de Sagunto, D. Rafael Velasco Borge.—Imaginaria, el de la propia clase de la Reina, D. Luis Cossi.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, la Reina, primer Capitán.—De orden de S. E.—El Capitán Mayor de Plaza, Antonio Zurita.

### Viajeros

Fuente de El Carmen.—Han entrado: Don Jaime Vals, procedente de Montilla.—Don José María Criado y familia, idem de Castro.—Don José García Pareja, idem de Bujalance.—Han salido: Don Francisco Palajo, con dirección a Montilla.—Don Antonio Sánchez, idem a Espejo.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—La Sma. Trinidad y Sta. Margarita, reina de Escocia.—Pasado, San Bernabé, apóstol.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Iglesia de los Padres de Gracia, por los Reverendos Padres Misioneros del Corazón de María.—Pasado, vacante la intención.

—Mañana, en la iglesia de San Pedro Alcántara, sexto día de la solemne novena que las Hermanitas Terciarias dedican al glorioso San Antonio de Pádua, estando expuesto S. D. M., en forma de jubileo, con licencia de nuestro Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo. Todas las tardes, a las siete, se rezará la estación al Santísimo Sacramento, el Santo rosario, letanía cantada, lectura de la novena, gozos al Santo, motete al Santísimo y reserva.

—La asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción de María celebrará mañana sus ejercicios de estatutos en la iglesia de Santa Ana. A las ocho será la Misa y sagrada comunión, y por la tarde, a las seis y media, los ejercicios. Predicará un Reverendo Padre Carmelita Descalzo.

—Mañana, segundo día de la novena solemne que la Cofradía del Santo Escapulario del Carmen dedica a su Santísima Madre y Señora, en la iglesia de San José (San Cayetano). A las seis de la tarde se expondrá S. D. M., cantándose a continuación el santo rosario y letanía, seguirá el sermón a cargo de un Reverendo Padre Misionero del Inmaculado Corazón de María, lectura de la novena, con gozos cantados, reserva y bendición con el Santísimo, terminándose con la Salve.



Comidas para el 10 de Junio

ALMUERZO.—Huevos fritos con jamón.—Chuletas de carnero a la bretona.—Tencas a la parrilla.—Habas a lo casero.—Ensalada.—Postres.

COMIDA.—Sopa a la parmesana.—Solomillo mechado con jamón.—Carpa a la marinera.—Gallina rellena.—Ensalada.—Postres.

Habas a lo casero.—Una vez quitada la vaina se echan en agua hirviendo hasta que suelten la cascarrilla, y después se escurren y ponen en una cacerola con manteca y se les da unas vueltas, añadiendo harina; se mojan con caldo del puchero y se le añade sal, pimienta y ejedrea.—Transcurridos unos momentos se ligan con yemas de huevo y algo de azucar. Se menea todo con ligereza y se sirve.

Gallina rellena.—Perfectamente limpia y todo lo menos abierta que sea posible, se rellena la gallina con un picadillo de jamon entreverado, chorizo, aceitunas sevillanas, huevos duros, mojados con manteca tibia, sin olvidarse sazonallo. Después de cosida la avertura por donde se introdujo el relleno, se baña bien en manteca la gallina y se mete en el horno, no sacándola hasta que se halle bien dorada.

(Prohibida la reproducción.)

## Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 8 de Junio de 1900

4 por 100 interior fin de mes, 72'00.—Id. id. contado, 71'85.—Id. exterior, 78'00.—Acciones del Banco de España, 517'00.—4 por 100 amortizable, 80'50.—Compañía arrendataria de tabacos, 420'50.—Cubas de 1886, 85'70.—Id. de 1890, 71'50.—Obligaciones sobre aduanas 5 por 100, 000'00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 90'62.—Francos, 26'65.—Libras, 31'78.

### Mercado de Córdoba

DATOS FACILITADOS EN LAS OFICINAS MUNICIPALES

Precios del 26 de Mayo de 1900

Aceite, a 37 1/2 reales arroba.—Trigo, a 49 reales fanega.—Cebada, a 36.—Alpiste, a 58.—Garbanzos tiernos, a 120.—Idem duros, a 65.—Alverjones, a 34.—Harina de Castilla, a 19.—Idem corriente, a 18.—Recia superior, a 18 1/2.—Corriente, a 18.—Idem tercera a 15 1/2.

## Pasatiempos

### CHARADA

Primera dos por lo bajo, que como me llegue a tí, te he de dar una paliza que te has de acorlar de mí.

Recien primera tres cuarta sabes que se halla el jardín, y te tiras por el suelo como cualquier galopin.

Para eso estás bien ligero, pero para dar lección siempre te quedas tan todo que te cuesta un tornisón.

Tal le decía a un muchacho, en su casa el otro día, un señora muy buena conocida por Maris.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR  
SA-CER-DO-TE

Han acertado la charada: La viña, El de los perros, El vecino, Fierabrás, Anda rios, El tonto, Una aficionada y La muñeca.

## Espectáculos

### Teatro-Circo del Gran Capitán

Compañía cómico-lírica dirigida por el primer actor

DON FERNANDO VIÑAS

Función por secciones para mañana 10 de Junio de 1900

- 1.ª sección a las 8 y media  
La Revoltosa.
- 2.ª Sección a las nueve y media.  
La alegría de la huerta
- 3.ª sección a las diez y media.  
La Guardia Amarilla

4.ª sección doble a las 11 y media  
El Grumete y El Escalo.

### Gran Teatro

COMPañIA CómICO-DRAMÁTICA DE LA Srta. Carmen Cobeña.

Función para mañana 10 de Junio de 1900.

3.ª DEL 2.º ABONO

- 1.º Sinfonía.
- 2.º El juguete en un acto, *Basta de suegros*.
- 3.º El drama en tres actos, *Maria del Carmen*.

A las nueve en punto.

## PLAZA DE TOROS DE CÓRDOBA

Con superior permiso, presidida por la autoridad y si el tiempo no lo impide, se verificará

### UNA MAGNÍFICA CORRIDA

de seis hermosos y escogidos novillos-toros, en la tarde del domingo 10 de Junio de 1900, de la acreditada ganadería de don Antonio Guerra Bajaran, antes de don Atanasio Linare.

Espadas: Rafael González Machaquito y Ricardo Luque El Camarón, ambos de Córdoba, con las cuadrillas de Machaquito y Lagortijo, no toresando este último por haber sido herido en la Plaza de Cáceres y no encontrarse aún curado.

La plaza se abrirá a las dos y media, empezando la corrida a las cuatro y media en punto.

Precios:—Sombra, silla de palco con entrada, 5 pesetas.—Barreras con id., 4 pesetas.—Asiento de barandilla con id., 4 pesetas.—Entrada general, 2 pesetas.—Sol: una peseta.

Medias entradas para niños que no pasen de 10 años y militares sin graduación, de Sombra, 1 peseta: de Sol, 50 céntimos.

El impuesto del timbre será satisfecho por la empresa.

Para que el público pueda cerciorarse del buen estado y trapío de los toros, se pondrán de manifiesto la víspera de la corrida en las inmediaciones a la dehesa de Rabanales.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### Noticias de la guerra

Madrid 9 (10 m.)

Se ha recibido en Londres un telegrama oficial anunciando que el general Buller se ha apoderado de una colina en Vamirke, donde emplazó los cañones, permitiéndole asaltar las estribaciones de las montañas inmediatas, desalojando a los boers.

### De China

Madrid 9 (10'30 m.)

Agrávase la situación en el Celeste Imperio.

Los boxers, en número de cuatro mil, cercaron el jueves a 1.500 soldados chinos.

Murieron 500 boxers.

Ha habido muchas escaramuzas entre aquellos y las tropas regulares.

### Noticia negada

Madrid 9 (1'15 t.)

El Gobierno niega fundamento a la noticia de que prepare para el próximo Otoño un nuevo empréstito de mil millones destinados a la defensa de las costas y a la construcción de canales de riego y de buques. —Mencheta.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería 19



# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.-Idem un trimestre, 5.-Fuera, un trimestre, 6

### Pago anticipado

**Anuncios.** En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

**Mortuorias.** A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

**Reclamos y Comunicados** á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

# IMPRENTA "LA VERDAD"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.  
**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.º Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.  
**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PÉSETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

FABRICA

ALMACÉN

ANTONIO MORENO  
DIRECTOR Y PROPIETARIO

MUEBLES

— DE —  
LUJO

GONDOMAR, 12

### NUTRITIVO HEYDEN

EL MEJOR DIGESTIVO CONOCIDO

Produce un aprovechamiento mayor y más rápido de los alimentos.

Reconstituyente poderoso y gran estimulante del apetito.

Se extrae de los huevos frescos de gallina. De venta en todas las farmacias y droguerías. Por mayor, en los centros de específicos y D. Gustavo Reder, Zorrilla, 23, Madrid.

VISITAD

EXPOSICION FOTOGRAFICA

TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5

CÓRDOBA